«Le Nouvelliste» vous présente la dernière chronique de notre série consacrée à la place et au rôle de la femme en Valais, de 1815 à nos jours. En collaboration avec Via Mulieris.

A quand une histoire des Valaisannes?

histoire des femmes en Valais reste en grande partie à écrire. Et pourtant, des sources issues des périodes médiévale, moderne ou contemporaine pourraient combler ce relatif silence entourant leur passé.

Dans un récent article, l'historien médiéviste Pierre Dubuis affirme que le Valais, au regard d'autres régions alpines, bénéficie d'une documentation de qualité. En effet, 500 registres de chancellerie et de notariat, ainsi que trois siècles de documentation administrative produite par les officiers des comtes de Savoie ne demandent qu'à être analysés pour appréhender une part de l'existence sociale ou professionnelle des femmes du Moyen Age. Les chercheurs de l'Ancien Régime

ont quant à eux la chance de pouvoir travailler sur des registres de justice dont l'exploitation systématique reste à entreprendre pour une analyse de la délinquance féminine. Le constat est le même pour les registres de paroisse qui peuvent servir plusieurs thématiques de recherche.

Concernant le rôle économique qu'ont pu jouer les Valaisannes, il pourrait être révélé par une analyse des relations de crédit ou l'étude des registres des tailles et des cadastres, etc. Les correspondances privées des patriciennes, qui apparaissent à la fin du XVIIe siècle, se révèlent également des sources intéressantes pour appréhender une part de leur intimité, de leur horizon culturel ou de certaines pratiques sociales, souvent absentes des sources juridiques.

Quant à la période contemporaine, les travaux historiques sur la question féminine sont certes plus nombreux, à l'instar des biographies de femmes d'exception, du suffrage féminin, de l'éducation ou des sages-femmes. L'approche de l'historien Sandro

«Le champ reste encore largement à défricher dans plusieurs domaines.»

femmes ont joué un rôle dans les mouvements politiques et sociaux, à l'image du mouvement radical à Bagnes au XIXe siècle. Mais le champ reste encore largement à défricher dans plusieurs domaines, notamment la santé, le travail, l'aide aux femmes en détresse, la reconnaissance professionnelle, la naissance du salariat féminin, la lente disparition des religieuses, l'entrée des femmes en politique, le féminisme ou la mise en œuvre de l'égalité. L'analyse de ces pistes non exhaustives permettra d'étudier comment les Valaisannes ont participé activement à l'histoire de notre canton. Avis donc aux chercheurs et chercheuses!

IASMINA CORNUT

DOCTORANTE, UNIVERSITÉ DE LAUSANNE



Guzzi-Heeb se

inspi-

révèle